fagt er mir sein Projekt, mich inkognito*27) zur Urmee zu schicken."

"Den 24. März werden früh die näheren Derabredungen deshalb getroffen. Kammerherr von Reißenstein⁸²⁸) besorgt mir den Paß als Herr Urnold, Sekretär
des Prinzen Max. — Mittags zur Cour bei der Prinzlich
Maximilianschen Familie; dann Diner bei General
Waţdorffs. Unsere Ubreise wird auf heute abend 7 Uhr
sixiert, doch die Erlangung des Passes von dem Oberstburggrafen — Graf Kolowrat 329) — hält uns dermaßen
auf, daß wir erst

den 25. März früh 2 Uhr Prag verlaffen, ohne daß ich meinen Daß hatte erlangen konnen. Es wird daher deffen Machsendung p.E. [per Estafette] beschloffen. 3ch reise darum mit nach Teplit, um, wenn wir vielleicht dort Machrichten treffen, daß meine Miffion unnötig wird, ich dem General fogleich nach Dresden folgen kann. Abends 5 Uhr treffen wir in Teplitz ein, woselbst ich anfangs faum glaubte, daß ich mein Unternehmen murde ausführen konnen, da ein Katarrhalfieber mich befiel. - Wir treffen in Teplit den Minister hohenthal, Beh. finangrat Butschmidt und Oberfteuerdirettor v. Mostit, welche zum König berufen wurden und sich dermalen auf der Reise dabin befinden. Durch fie erfahren wir, daß die Urmee sich noch beisammen befinde, und daß nicht, wie General Wolzogen erzählte, das Ulanen. Bufaren- und I.leichte Infanterieregiment zu den Preugen übergegangen seien. Die frau Beneral Lecoq erwartet den General in Zehifta, weshalb der General fogleich eine Estafette dabin fendet. - In der Copferschenke abgestiegen. - Minister hohenthal stimmt nicht für des Königs Unterschrift."

"Den 26. März früh 9 Uhr erfolgt des Generals Ubreise nach Dresden, um 10 Uhr die meinige nach Frankfurt über Dux, Brüx, Saaz. Mein Besinden war allerdings nicht das beste, doch hätte mir noch zehnmal schlimmer sein können, ich hätte meinen Auftrag um keinen Preis der Welt unausgeführt gelassen, da es mich sehr freute, dem General Beweise meiner treuen Gesinnungen geben zu können. — Das Wetter ward ziemlich unfreundlich und die Postchaise immer schlechter."

"Den 30. März früh 4 Uhr treffe ich in Frankfurt ein. Cange bin ich genötigt, in der Stadt herumzufahren, ehe ich irgendein Unterkommen finden kann. Endlich finde ich dasselbe ziemlich schlecht in den "3 [?] Cowen." Müde und entkräftet werfe ich mich aufs Bett, mein Geldbörschen mit 30 Couisdor unterm Kopfe. Wie

tot schlafe ich, als ich um 7 Uhr durch den gur Cure binausgehenden Kellner gewedt werde und alsbald meinen Beldbeutel vermiffe. Ein entfetlicher Schred bemächtigt fich meiner. Ich durchsuche alles, allein er ift weg. Kaum bin ich imftande, mich hieruber zu faffen, fo tritt der Wirt, der gröbste flegel der Welt, herein, will mich jum Baufe binauswerfen, halt mich für einen Dagabunden und droht mir, mich der Polizei zu überliefern. Michts vermag meinerseits diesen Unhold zu beschwichtigen, da ich in meiner dermaligen Lage die heiligsten Manschetten vor aller Polizei habe. 3ch versichere ihm, daß Baron Bügel 880), der öfterreichische Befandte, mich schützen wurde und daß ich nur zu ihm gebracht sein wolle. Doch während ich noch so vergebens mit ihm fapitulierte, trat ichon ein Polizeibeamter bei mir ein und nötigte mich, ihm alle meine Sachen gur Durchficht darzubringen. Er fand nichts Derdächtiges, aber auch nicht den Beldbeutel, welchen er zu fuchen porgab. 3ch mußte ihm auf das Polizeibureau folgen, wofelbft ich ein ftrenges Eramen auszufteben hatte, anfangs beim Polizeirat, dann beim Polizeidireftor. Man ichien durchaus keinen Derdacht weiter auf mich zu haben und versprach mir allen möglichen Beiftand zur Wiedererlangung meines Beldes. hierauf eilte ich zu Baron hügel, welcher auf den erften Abord mich nicht gunftig aufzunehmen scheinen wollte; doch der an ihn gerichtete Brief des Generals war hinreichend, daß er mir fogleich feinen gangen Beiftand angedeihen ließ. Er fandte einen seiner Sefretare mit mir aufs Polizeibureau und ließ schlechterdings fordern, daß der Wirt mich behalten und fich artiger gegen mich betragen mußte, und daß man mir gur Wiedererlangung meines Beldes behülflich fein möchte. Daß er mich fenne, moge den Berren genug fein, ließ er verfichern. Bei meiner Rudfehr in mein Quartier bemerfte ich einige Derlegenheit bei einem weib. lichen Dienstboten, welchem die Unwesenheit eines Polizeibeamten verdächtig war. Ich fäumte nicht, dies fogleich anzuzeigen. Unter Trubel, Jagen, Ungft, Sorge und Mot und 80 Taler Silbergeld in der Tafche verbrachte ich die mehrefte Zeit auf der Strafe und fand par bonheur Burkersroden 881), der als Kurier nach Wien ging und mir fagte, das Korps fei nach Hachen marschiert. Neue Sorge über die Ausführung meines Vorhabens. --Mittags 3 Uhr bei Baron hügel, wo, wenn nicht meine Unfälle mich niedergebeugt hätten, ich einen recht beiteren Mittag verbracht haben murde; denn man nahm allgemein Teil an dem Schickfal meines Vaterlandes und fprach fich febr lauter und rein aus. Ubends 7 Uhr

Diese Dorsichtsmaßregel war, wie man später seben wird, febr angebracht.

²¹⁸⁾ Es gab damals 4 Kammerherren diefes Mamens.

⁹⁸⁹⁾ Franz Unton Graf Kolowrat-Liebsteinsky, Oberstburggraf von Böhmen.

³⁸⁰⁾ Wahrscheinlich Klemens Wenzel frh. v. Hügel, der sehr jung in die diplomatische Laufbahn eingetreten war. (Wurzbach, Biogr. Lexikon d. Kaisertums Österreich.)

⁸⁸¹⁾ Ung. Wilh. v. Burfersroda, Prit. der Kavallerie, trat 1815 in öfterreichische Dienste.